СОГЛАСОВАНО:	УТВЕРЖДАЮ:
Педагогическим советом	Заведующий МДОБУ № 34
МДОБУ № 34	Л.Т. Ковба
Протокол № 1	
от «31» августа 2023 г.	

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

муниципального дошкольного образовательного бюджетного учреждения детского сада № 34 "Василек"

с. Новосельского

муниципального образования Новокубанский район

СОДЕРЖАНИЕ:

І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.2.	Пояснительная записка	. 3
	кольного возраста	7
	Планируемые результаты реализации и освоения Программы	
	Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	
II.	СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	
напр 2.2. Проз восп	Описание образовательной деятельности в соответствии с равлениями развития ребенка (в пяти образовательных областях) Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации граммы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей интанников, специфики их образовательных потребностей и	
	ересов	
	Особенности образовательной деятельности разных видов и культурны ктик	
-	Способы и направления поддержки детской инициативы	
	Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями	
	питанников	24
	Направления и задачи коррекционно-развивающей работы	
	Рабочая программа воспитания	
III.	ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	
	Психолого-педагогические условия реализации Программы	47
сред	цы (далее - РППС)	47
	Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность	
	одическими материалами и средствами обучения и воспитания	
	Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационны	
	изведений для реализации Программы	
	Кадровые условия реализации Программы	
	Режим и распорядок дня	53
	Календарный план воспитательной работы с учетом особенностей	
трад	циционных событий, праздников, мероприятий	55
IV	V. ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ (Краткая презентация Программы).	59

І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1. Пояснительная записка.

Образовательная программа дошкольного образования (далее — Программа) муниципального дошкольного образовательного бюджетного учреждения детский сад № 34 «Василек» с. Новосельского муниципального образования Новокубанский район (далее - ДОО), разработана в соответствии с Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (далее — Стандарт), и Федеральной образовательной программой дошкольного образования (далее — ФОП ДО).

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений (далее по тексту выделена курсивом). Обе части являются взаимодополняющими и необходимыми с точки зрения реализации

Стандарта:

Группы	Обязательная часть	Часть, формируемая участниками	Соотношение
		образовательных отношений	частей
			Программы, %
Группа 1	ФОП ДО – утверждена Приказом Министерства	Программа «Ладушки». И.М. Каплунова, И.А. Новосельцева. — Санкт-Петербург: издательство «Композитор», 2015 г. дополняет содержание образовательной области	80/20
	просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября	«Художественно-эстетическое развитие» Программа реализуется педагогическими работниками во всех помещениях, на всей территории, со всеми детьми ДОО	
Группа 2	2022г. Реализуется педагогическими работниками ДОО во всех помещениях и на территории детского сада, со всеми детьми ДОО.	Программа «Ладушки». И.М. Каплунова, И.А. Новосельцева. — Санкт-Петербург: издательство «Композитор», 2015 г. дополняет содержание образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» Программа реализуется педагогическими работниками во всех помещениях, на всей территории, со всеми детьми ДОО	80/20

Цели и задачи реализации Программы Обязательная часть

Цель Программы определена в соответствии с п. 14.1 ФОП ДО: разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Задачи Программы определены с п. 14.2 ФОП ДО:

- обеспечение единых для Российской Федерации содержания дошкольного образования (далее ДО) и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
- приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
- построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;
- создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;
- охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;
- достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

Принципы и подходы к формированию Программы

Обязательная часть:

Согласно п. 14.3 ФОП и п.1.4 Стандарта Программа построена на следующих принципах:

- 1) полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
- 2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- 3) содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе взрослые);
- 4) признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - 5) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
 - 6) сотрудничество ДОО с семьей;
- 7) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- 8) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;
- 9) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
 - 10) учёт этнокультурной ситуации развития детей.

Программа основывается на следующих подходах:

1) системно-деятельностный подход — это подход, при котором в образовательной деятельности главное место отводится активной и разносторонней, в максимальной степени самостоятельной деятельности ребенка;

- 2) гуманистический подход предполагающий признание личностного начала в ребенке, ориентацию на его субъективные потребности и интересы, признание его прав и свобод, самоценности детства как основы психического развития;
- 3) диалогический (полисубъектный) подход, предусматривающий становление личности, развитие ее творческих возможностей, самосовершенствование в условиях равноправных взаимоотношений с другими людьми, построенных по принципу диалога, субъект- субъектных;

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Основной целью работы является: воспитание гуманной, социально активной, самостоятельной, интеллектуально развитой творческой личности, обладающей чувством национальной гордости, любви к Отечеству, родному краю, селу, своему народу.

В ходе работы решаются задачи:

- сформировать у детей основы экологической культуры, ценности здорового образа жизни, осторожного обращения с опасными предметами, безопасного поведения на улице;
- Использовать духовно-нравственный потенциал отечественной культуры при знакомстве с объектами природы.
- Становление и развитие духовности, нравственности, культуры и восстановление вековых традиций казачества в Краснодарском крае;
- Приобщение к истории родного края, села; знакомство со знаменитыми земляками и людьми, прославившими Новокубанский район;
- Формирование представлений о достопримечательностях села Новосельского, Новокубанского района, Краснодарского края;
- Формирование и развитие познавательного интереса к народному творчеству и миру ремесел на Кубани;
- Формирование представлений о животном и растительном мире Краснодарского края; о Красной книге Краснодарского края;
- Знакомство с отечественными традициями в вопросах воспитания детей, уважения к старшим, организации быта;
- Воспитание любви к родному дому, семье, уважения к родителям и их труду;
- Формирование и утверждение в общественном сознании патриотических взглядов и убеждений, уважения к истории и культуре многонациональной России, Краснодарского края, к традициям российского народа, кубанского казачества, повышение престижа государственной службы;

Программа «Ладушки». И.М. Каплунова, И.А. Новосельцева

Цель: развитие музыкальности детей, способности эмоционально воспринимать музыку.

Задачи:

Развивающие:

- Подготовить детей к восприятию музыкальных образов и представлений.
- Заложить основы гармонического развития (развитие слуха, внимания, движения, чувства ритма и красоты мелодий, развитие индивидуальных музыкальных способностей).
- Приобщить детей к русской народно-традиционной и мировой музыкальной культуре.
- Подготовить детей к освоению приемов и навыков в различных видах музыкальной деятельности адекватно детским возможностям.
- Развивать коммуникативные способности (общение детей друг с другом, творческое использование музыкальных впечатлений в повседневной жизни).
- Познакомить детей с многообразием музыкальных форм и жанров в привлекательной и доступной форме

Также реализация части Программы, формируемая участниками образовательных отношений, связана с условиями, традициями и укладом ДОО, что описано подробнее в рабочей программе воспитания (п. 2.8 Программы)

1.2. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста

К значимым для разработки и реализации Программы характеристикам относятся:

- -количество групп и предельная наполняемость;
- -возрастные характеристики воспитанников;
- -кадровые условия;
- -региональные особенности (национально-культурные, демографические, климатические);
- -материально-техническое оснащение;
- -социальные условия и партнеры.

С учетом выделенных климатических особенностей, реализация Программы осуществляется круглогодично с выделением трех периодов:

- **первый период**: с 01 сентября по 15 мая, для этого периода в режиме дня характерно наличие выделенной в утренний отрезок времени образовательной деятельности (занятия) в процессе организации педагогом различных видов детской деятельности.
- **второй период**: с 16 мая по 31 мая, в этот период педагогами групп проводится анализ работы за период с 01 сентября по 15 мая, в том числе педагогическая диагностика, внутренняя система оценки качества дошкольного образования детского сада.
- **третий перио**д с 01 июня по 31 августа, для этого периода характерно преобладание совместной деятельности ребёнка с педагогом, организуемой педагогами на уличных участках, и самостоятельной деятельности детей по их интересам и инициативе.

Детский сад работает в режиме пятидневной рабочей недели:

- 2 группы общеразвивающей направленности - с 7.00 – 17.30;

Кадровый потенциал

Административный состав	Педагогический состав	Учебно-вспомогательный
		состав
1	3	2

Все педагоги имеют образование, соответствующее занимаемой должности и курсы повышения квалификации в соответствии с ФГОС ДО, что способствует повышению профессионального мастерства, положительно влияет на качество реализации Программы.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Значимые для разработки и реализации обязательной части Программы характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста, значимы в равной степени и для части Программы, формируемой участниками образовательных отношений.

1.3. Планируемые результаты реализации и освоения Программы

Обязательная часть:

Возраст	QRкод
в младенческом возрасте,	
к одному году	324 - 3343 324 - 344
	в младенческом возрасте,

		
<u>15.2</u>	в раннем возрасте,	
	к трем годам	
15.3	в дошкольном возрасте:	
15.3.1	к четырем годам	
15.3.2	к пяти годам	
15.3.3	к шести годам	
15.4	на этапе завершения освоения Программы (к концу дошкольного возраста)	

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Целевые ориентиры по региональному компоненту отражающего социокультурные особенности Краснодарского края:

- Ребенок проявляет интерес к малой родине: знает название края Краснодарский край, Кубань, села, улицы, на которой находится детский сад.
- Отражает свои впечатления о малой родине в предпочитаемой деятельности: рассказывает, изображает, воплощает образы в играх, разворачивает сюжет.
- Ребенок проявляет интерес к культуре своего народа, русской народной культуре, культуре кубанских казаков, знакомству с культурами различных этносов, населяющих Кубань и нашу страну в целом.
- Ребенок называет свою национальную принадлежность, знает народы, каких национальностей населяют Кубань, проявляет интерес к национальному разнообразию людей своей страны и мира, стремление к знакомству с их культурой.
- Ребёнок толерантно относится к детям других национальностей, в общении с ними первичными для дошкольника являются личностные особенности, с удовольствием рассказывает о своих друзьях других национальностей.

Компоненты нравственно-патриотического воспитания детей на примере

истории, быта и культуры малой родины активно включаются во все формы работы и культурные детские практики:

- в образовательную деятельность;
- в совместную деятельность педагога с детьми по всем основным направлениям развития ребёнка;
- в культурно-досуговую деятельность;
- в самостоятельную деятельность детей;
- в совместную деятельность с родителями воспитанников;
- в работу с социумом.

Целевые ориентиры по программе «Ладушки» И. Новоскольцевой, И. Каплуновой.

1. Движение:

- двигается ритмично, чувствует смену частей музыки;
- проявляет творчество;
- выполняет движения эмоционально;
- ориентируется в пространстве;
- выражает желание выступать самостоятельно.
- 2. Чувство ритма:
- правильно и ритмично прохлопывает усложненные ритмические формулы;
- составляет их, проигрывает на музыкальных инструментах;
- умеет держать ритм в двухголосии.
- 3. Слушание музыки:
- эмоционально воспринимает музыку;
- проявляет стремление передать в движении характер музыкального произведения.
- различает двухчастную, трехчастную форму;
- отображает свое отношение к музыке в изобразительной деятельности;
- проявляет желание музицировать.
- 4. Пение:
- эмоционально исполняет песни;
- способен инсценировать песню;
- проявляет желание солировать;
- узнает песни по любому фрагменту;
- имеет любимые песни.

1.4. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов

В соответствии с п. 16 ФОП ДО, педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребёнка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и

динамику развития ребёнка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Подходы к проведению диагностики в части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с подходами к диагностике обязательной части Программы.

II. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка (в пяти образовательных областях)

Обязательная часть:

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»

ФОП	Группа/Возраст	QR -код
ДО, пп/		
18.1	Младенческая группа/ от 2 месяцев до 1 года	
18.2	Группа раннего возраста/ 1-2 года	
18.3	1 младшая группа/ 2-3 года	
18.4	2 младшая группа/ 3-4 года	
18.5	Средняя группа/ 4-5 лет	
18.6	Старшая группа/ 5-6 лет	
18.7	Подготовительная группа/ 6-7 лет	
18.8	Решение совокупных задач воспитания	

Образовательная область «Познавательное развитие»

ФОП ДО, пп/	Группа/Возраст	QR -код
<u>19.1</u>	Младенческая группа/ от 2 месяцев до 1 года	

19.2	Группа раннего возраста/ 1-2 года	
19.3	1 младшая группа/ 2-3 года	
19.4	2 младшая группа/ 3-4 года	
<u>19.5</u>	Средняя группа/ 4-5 лет	
<u>19.6</u>	Старшая группа/ 5-6 лет	
<u>19.7</u>	Подготовительная группа/ 6-7 лет	
<u>19.8</u>	Решение совокупных задач воспитания	

Образовательная область «Речевое развитие»

ФОП	Группа/Возраст	QR -код
ДО, пп/		
20.1	Младенческая группа/ от 2 месяцев до 1 года	
20.2	Группа раннего возраста/ 1-2 года	
20.3	1 младшая группа/ 2-3 года	
20.4	2 младшая группа/ 3-4 года	
20.5	Средняя группа/ 4-5 лет	
20.6	Старшая группа/ 5-6 лет	
20.7	Подготовительная группа/ 6-7 лет	

<u>20.8</u>	Решение совокупных задач	
	воспитания	

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»

ФОП	Группа/Возраст	QR -код
ДО, пп/ 21.1	Младенческая группа/ от 2 месяцев	
	до 1 года	
21.2	Группа раннего возраста/ 1-2 года	
21.3	1 младшая группа/ 2-3 года	
21.4	2 младшая группа/ 3-4 года	
21.5	Средняя группа/ 4-5 лет	
21.6	Старшая группа/ 5-6 лет	
21.7	Подготовительная группа/ 6-7 лет	
21.8	Решение совокупных задач воспитания	

Образовательная область «Физическое развитие»

ФОП ДО, пп/	Группа/Возраст	QR -код
22.1	Младенческая группа/ от 2 месяцев до 1 года	
22.2	Группа раннего возраста/ 1-2 года	
22.3	1 младшая группа/ 2-3 года	
22.4	2 младшая группа/ 3-4 года	

22.5	Средняя группа/ 4-5 лет	
22.6	Старшая группа/ 5-6 лет	
22.7	Подготовительная группа/ 6-7 лет	
22.8	Решение совокупных задач воспитания	

2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов

Обязательная часть:

Построение образовательного процесса основывается на адекватных возрасту формах работы с детьми. Выбор форм работы осуществляется педагогом самостоятельно и зависит от контингента воспитанников, оснащенности дошкольного учреждения, культурных и региональных особенностей, специфики дошкольного учреждения, эпидемиологической ситуации в регионе, от опыта и творческого подхода педагога. **Формы** реализации Программы, раскрытые в п. 2.3 Программы.

Традиционные **методы** обучения (словесные, наглядные, практические) дополнены методами, в основу которых положен характер познавательной деятельности детей, согласно п. 23.6.1. ФОП ДО:

В младенческом возрасте	В раннем возрасте	В дошкольном возрасте
(2 месяца – 1 год)	(1 год – 3 года)	(3 года – 8 лет)
Информационно-	Информационно-	Проблемное изложение,
рецептивный метод,	рецептивный метод,	Эвристический метод,
Репродуктивный метод,	Репродуктивный метод,	Исследовательский метод
Исследовательский метод	Исследовательский метод	

При реализации Программы педагоги используют различные средства:

Реальные	Виртуальные
- демонстрационные игрушки, карточки;	- презентации;
- раздаточные материалы;	- 3OP;
- природный и бросовый материал	- модели объектов;
- художественная литература;	- видео;
- гербарии, муляжи, макеты;	- аудио;
- плакаты и иллюстрации настенные;	- анимация и др.
- исследовательские приборы.	

Для реализации Программы ДОО отобраны следующие **способы (технологии, приемы)**:

в младенческом возрасте (2 месяца - 1 год)	в раннем возрасте (1 год - 3 года)	в дошкольном возрасте (3 года - 8 лет)
Игровые технологии.	Здоровьесберегающие	Здоровьесберегающие
	технологии,	технологии,
	Игровые технологии,	Игровые технологии,
	«Говорящая» среда.	Технологии эффективной
		социализации,
		Технология «Ситуация»,
		«Говорящая» среда,
		ТРИЗ,
		Детский совет.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Вариативные формы, способы, методы и средства реализации части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, совпадают с вариативными формами, способами, методами и средствами обязательной части Программы.

2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

Обязательная часть:

Согласно п. 24.1 ФОП ДО образовательная деятельность в ДОО включает:

- образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности;
 - образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов;
 - самостоятельную деятельность детей;
 - взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы ДО.

Согласно п. 24.2 ФОП ДО образовательная деятельность организуется как совместная деятельность педагога и детей, самостоятельная деятельность детей. В зависимости от решаемых образовательных задач, желаний детей, их образовательных потребностей, педагог выбирает один или несколько вариантов совместной деятельности:

- 1) совместная деятельность педагога с ребёнком, где, взаимодействуя с ребёнком, он выполняет функции педагога: обучает ребёнка чему-то новому;
- 2) совместная деятельность ребёнка с педагогом, при которой ребёнок и педагог равноправные партнеры;
- 3) совместная деятельность группы детей под руководством педагога, который на правах участника деятельности на всех этапах её выполнения (от планирования до завершения) направляет совместную деятельность группы детей;
- 4) совместная деятельность детей со сверстниками без участия педагога, но по его заданию. Педагог в этой ситуации не является участником деятельности, но

выступает в роли её организатора, ставящего задачу группе детей, тем самым, актуализируя лидерские ресурсы самих детей;

5) самостоятельная, спонтанно возникающая, совместная деятельность детей без всякого участия педагога. Это могут быть самостоятельные игры детей (сюжетноролевые, режиссерские, театрализованные, игры с правилами, музыкальные и другое), самостоятельная изобразительная деятельность по выбору детей, самостоятельная познавательно-исследовательская деятельность (опыты, эксперименты и другое).

Все перечисленные варианты совместной деятельности педагога с детьми могут быть реализованы в группе одномоментно.

Согласно п.24 ФОП ДО образовательной деятельности включает:

Утренний отрезок времени	Занятие	Прогулка	Вторая половина дня
-Игровые ситуации -Индивидуальные игры -Индивидуальные игры -Игры небольшими подгруппами -Веседы с детьми по их интересам -Развивающее общение педагога с детьми -Практические, проблемные ситуации -Упражнения -Наблюдения за объектами и явлениями природы, трудом взрослых - Трудовые поручения и дежурства -Индивидуальная работа с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей по интересам деятельность детей по интересам детей -Оздоровительные и закаливающие процедуры - Здоровьесберегающие мероприятия -Двигательная деятельность	-Проблемно-обучающие ситуации -Образовательные ситуации -Тематические события -Проектная деятельность -Творческие и исследовательские проекты и т. д.	-Наблюдение за объектами и явлениями природы -Сюжетно-ролевые и конструктивные игры -Элементарная трудовая деятельность детей на участке ДОО -Свободное общение -Проведение спортивных праздников -Подвижные игры и спортивные упражнения -Экспериментирование с объектами неживой природы	-Элементарная трудовая деятельность детей, -Проведение зрелищных мероприятий, развлечений, праздников, -Игровые ситуации, индивидуальные ипры и итры небольшими подгруппами-Опыты и эксперименты -Практико-ориентированные проекты, коллекционирование -Чтение художественной литературы -Прослушивание аудиозаписей лучших образцов чтения -Рассматривание иллюстраций, просмотр мультфильмов -Слушание и исполнение музыкальных произведений, музыкальные игры и импровизации -Организация и (или) посещение выставок детского творчества, изобразительного искусства, мастерских -Индивидуальная работа по всем видам деятельности и образовательным областям -Работа с родителями (законными представителями)

Время проведения занятий, их продолжительность, длительность перерывов, суммарная образовательная нагрузка для детей дошкольного возраста определяются СанПиН 1.2.3685-21.

Содержание и педагогически обоснованную методику проведения занятий педагог выбирает самостоятельно. Подходы к проведению занятий могут отличаться в разных периодах реализации Программы.

Согласно п. 24.18 ФОП ДО в дошкольном учреждении во вторую половину дня организованы следующие культурные практики.

Помимо образовательной деятельности, во второй половине дня организуются разнообразные культурные практики, ориентированные на проявление детьми самостоятельности и творчества в разных видах деятельности. В культурных практиках воспитателем создается атмосфера свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей. Организация культурных практик носит преимущественно подгрупповой характер — это совместная игра, ситуации общения и накопления положительного социально — эмоционального опыта, творческая мастерская, музыкально-театральная и литературная гостиная (детская студия), сенсорный и интеллектуальный тренинг, детский досуг, коллективная и индивидуальная трудовая деятельность.

- Совместная игра воспитателя и детей (сюжетно-ролевая, режиссерская, игра-драматизация, строительно-конструктивные игры) направлена на обогащение содержания творческих игр, освоение детьми игровых умений, необходимых для организации самостоятельной игры.
- Ситуации общения и накопления положительного социально-эмоционального опыта носят проблемный характер и заключают в себе жизненную проблему близкую детям дошкольного возраста, в разрешении которой они принимают непосредственное участие. Такие ситуации могут быть реально-практического характера (оказание помощи малышам, старшим), условно-вербального характера (на основе жизненных сюжетов ИЛИ сюжетов литературных произведений) имитационно-игровыми. В ситуациях условно-вербального характера воспитатель обогащает представления детей об опыте разрешения тех или иных проблем, вызывает детей на задушевный разговор, связывает содержание разговора с личным опытом детей. В реально-практических ситуациях дети приобретают опыт проявления заботливого, участливого отношения к людям, принимают участие в важных делах («Мы сажаем рассаду для цветов», «Мы украшаем детский сад к празднику» и пр.). Ситуации могут планироваться воспитателем заранее, а могут возникать в ответ на события, которые происходят в группе, способствовать разрешению возникающих проблем.
- Творческая мастерская предоставляет детям условия для использования и применения знаний и умений. Мастерские разнообразны по своей тематике, содержанию, например, занятия рукоделием, приобщение к народным промыслам («В гостях у народных мастеров»), просмотр познавательных презентаций, оформление художественной галереи, книжного уголка или библиотеки («Мастерская

книгопечатания», «В гостях у сказки»), игры и коллекционирование. Начало мастерской — это обычно задание вокруг слова, мелодии, рисунка, предмета, воспоминания. Далее следует работа с самым разнообразным материалом: словом, звуком, цветом, природными материалами, схемами и моделями. И обязательно включение детей в рефлексивную деятельность: анализ своих чувств, мыслей, взглядов (чему удивились? Что узнали? что порадовало? и пр.). Результатом работы в творческой мастерской является создание книг-самоделок, детских журналов, составление маршрутов путешествия на природу, оформление коллекции, создание продуктов детского рукоделия и пр.

- *Музыкально-театральная и литературная гостиная* форма организации художественно-творческой деятельности детей, предполагающая организацию восприятия музыкальных и литературных произведений, творческую деятельность детей и свободное общение воспитателя и детей на литературном или музыкальном материале.
- Детский досуг вид деятельности, целенаправленно организуемый взрослыми для игры, развлечения, отдыха. Как правило, в детском саду организуются досуги физкультурно-оздоровительные, музыкальные и литературные досуги.
- Коллективная и индивидуальная трудовая деятельность носит общественно полезный характер и организуется как хозяйственно-бытовой труд и труд в природе.
- Уроки вежливости и доброты разбор проблемных ситуаций из жизни детей группы, чтение художественных произведений, направленных на формирование нравственных качеств и развитие социального интеллекта у дошкольников.
- *Мастерская добрых дел* предоставляет детям возможность проявить свои умения и навыки в ремонте книг, изготовлении поделок (рисунков) для заболевшего друга, подарков для детей младших групп, кормушек для зимующих птиц, открыток и поделок для родителей, бабушек и дедушек и т.д.

1-я половина дня	Прогулка	2-я половина дня
Образовательная	Образовательная	Культурные практики
деятельность	деятельность	
- Наблюдения - в уголке	- Подвижные игры и	- Совместная игра воспитателя и
природы, за деятельностью	упражнения;	детей направлена на обогащение
взрослых;	- Наблюдения за	содержания творческих игр, освоение
- Индивидуальные игры и игры	объектами и явлениями	детьми игровых умений,
с небольшими подгруппами	природы;	необходимых для организации
детей (дидактические,	экспериментирование с	самостоятельной игры.
развивающие, сюжетные,	объектами неживой	- Ситуации общения и накопления
музыкальные, подвижные и пр.)-	природы;	положительного социально-
Создание практических,	- Сюжетно-ролевые и	эмоционального опыта.
игровых, проблемных	конструктивные игры (с	- Творческая мастерская
ситуаций и ситуаций общения,	песком, со снегом, с	предоставляет детям условия для
сотрудничества, гуманных	природным материалом);	использования и применения знаний
проявлений, заботы о малышах;	-Элементарная трудовая	и умений.
- Трудовые поручения;	деятельность детей на	- Музыкально-театральная и
- Беседы и разговоры с детьми	участке детского сада;	литературная гостиная (детская
по их интересам;	-Свободное общение	студия) - форма организации
- Рассматривание	воспитателя с детьми.	художественно-творческой

деятельности детей, предполагающая дидактических картинок, иллюстраций, просмотр организацию видеоматериалов разнообразного - Совместная игра воспитателя и содержания; детей направлена на обогащение Индивидуальная работа содержания творческих игр, освоение детьми соответствии детьми игровых умений, необходимых задачами организации разных ДЛЯ образовательных областей; самостоятельной игры. - Двигательная деятельность - Ситуации общения и накопления (зависит положительного ОТ содержания социальноорганизованной образовательной эмоционального опыта. деятельности в первой половине Творческая мастерская предоставляет детям условия для дня); использования и применения знаний работа по воспитанию у детей культурно-гигиенических и умений. Музыкально-театральная навыков и культуры здоровья. литературная гостиная (детская студия) организации форма художественно-творческой деятельности детей, предполагающая организацию

Чтение художественной литературы дополняет развивающие возможности всех культурных практик.

Организация культурных практик предполагает подгрупповой способ объединения детей.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик в части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с обязательной частью Программы.

2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы

Обязательная часть:

Для поддержки детской инициативы педагоги поощряют свободную самостоятельную деятельность детей, основанную на детских интересах и предпочтениях.

Согласно п. 25.4. ФОП ДО для поддержки детской инициативы педагоги:

- 1) уделяют внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощряют желание ребёнка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;
- 2) организовывают ситуации, способствующие активизации личного опыта ребёнка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;

- 3) расширяют и усложняют в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребёнок способен и желает решить самостоятельно, уделяют внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребёнка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;
- 4) поощряют проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребёнка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
- 5) создают условия для развития произвольности в деятельности, используют игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребёнка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата;
- 6) поощряют и поддерживают желание детей получить результат деятельности, обращают внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывают ребёнку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
- 7) внимательно наблюдают за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывают детям помощь, но стремятся к её дозированию. Если ребёнок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то педагоги используют приемы наводящих вопросов, активизируют собственную активность и смекалку ребёнка, намекают, советуют вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
- 8) поддерживают у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивают рост возможностей и достижений каждого ребёнка, побуждают к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

Особенности поддержки детской инициативы и самостоятельности с учетом возрастных особенностей детей (в соотв. с п.25 ФОП ДО):

3-4 года	4-5 лет	5-7 лет
Поощрение познавательной	Освоение детьми системы	Создание педагогических
активности детей:	разнообразных обследовательских	условий, которые
-внимание к детским	действий, приемов простейшего	развивают детскую
вопросам,	анализа, сравнения, умения	самостоятельность,
-ситуации, побуждающие	наблюдать:	инициативу и творчество:
самостоятельно искать	- намеренное насыщение	- определение для детей
решение, возникающих	проблемными практическими и	все более сложных задач,
проблем.	познавательными ситуациями, в	активизируя их усилия,
При проектировании	которых детям необходимо	развивая произвольные
режима дня уделять	самостоятельно применить	умения и волю,
внимание организации	освоенные приемы.	- постоянная поддержка
вариативных активностей	Создание ситуаций, побуждающих	желания преодолевать
детей, для участия в	детей проявлять инициативу,	трудности;
разнообразных делах: в	активность, желание совместно	- поощрение ребёнка за
играх, в экспериментах, в	искать верное решение проблемы.	стремление к таким
рисовании, в общении, в	Создание ситуаций, в которых	действиям;
творчестве.	дети приобретают опыт	- нацеливание на

<i>~</i> v	
дружеского общения, совместной	поиск новых,
деятельности, умений командной	творческих решений
работы.	возникших
У ребёнка всегда есть	затруднений.
возможность выбора	
свободной деятельности,	
поэтому атрибуты и	
оборудование для детских	
видов деятельности	
достаточно разнообразны и	
постоянно меняются (смена	
примерно раз в два месяца).	

Согласно п. 25.8 ФОП ДО для поддержки детской инициативы педагоги используют ряд способов и приемов:

- 1) Не сразу помогают ребёнку, если он испытывает затруднения решения задачи, а побуждают его к самостоятельному решению, подбадривают и поощряют попытки найти решение. В случае необходимости оказания помощи ребёнку, педагоги сначала стремятся к её минимизации: лучше дать совет, задать наводящие вопросы, активизировать имеющийся у ребёнка прошлый опыт.
- 2) У ребёнка всегда есть возможность самостоятельного решения поставленных задач. При этом педагоги помогают детям искать разные варианты решения одной задачи, поощряют активность детей в поиске, принимают любые предположения детей, связанные с решением задачи, поддерживают инициативу и творческие решения, а также обязательно акцентируют внимание детей на качестве результата, их достижениях, одобряют и хвалят за результат, вызывают у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий.
- 3) Особое внимание педагоги уделяют общению с ребёнком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребёнка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребёнком. Педагоги уважают его интересы, стремления, инициативы в познании, активно поддерживают стремление к самостоятельности.
- 4) Педагоги акцентируют внимание на освоении ребёнком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять её от педагога), обдумать способы её достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели. Задача развития данных умений ставится педагогами в разных видах деятельности. При этом педагоги используют средства, помогающие детям планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты.
- 5) Для развития самостоятельности у детей, педагоги создают творческие ситуаций в игровой, музыкальной, изобразительной деятельности и театрализации, в ручном труде, в которых активизируют желание детей самостоятельно определить замысел, способы и формы его воплощения.

6) Педагоги уделяют особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребёнка. В пространстве группы постоянно появляются предметы, побуждающие детей к проявлению интеллектуальной активности (новые игры и материалы, детали незнакомых устройств, сломанные игрушки, нуждающиеся в починке, зашифрованные записи, посылки, письма-схемы, новые таинственные книги и прочее).

С целью поддержки интересов детей некоторые педагоги ДОО используют гибкое планирование образовательного процесса, нацеленное на равновесие между собственной (исследовательской, поисковой, игровой и др.) активностью ребенка и активностью взрослого, обогащающего опыт ребенка и поддерживающего его усилия по освоению мира и реализации собственного потенциала.

Подход такого рода планирования основан на сотрудничестве детей и взрослых, поддержке детской инициативы, признания за каждым ребенком права на участие в принятии решений, учете индивидуальных особенностей и интересов всех участников, вовлечении семьи.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Способы и направления поддержки детской инициативы в части, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с обязательной частью Программы.

2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся

Согласно п. 26.1 ФОП ДО, главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОО с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

- 1. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;
- 2. Обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Согласно п. 26.3 ФОП ДО, достижение этих целей осуществляется через решение основных задач:

- 1) информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
- 2) просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;

- 3) способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;
- 4) построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнёрских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
- 5) вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс. Согласно п. 26.4 ФОП ДО, построение взаимодействия с родителями (законными представителями) придерживается следующих принципов:
- 1) приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
- 2) открытость: для родителей (законных представителей) доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) обеспечен обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОО и семье;
- 3) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагоги придерживаются этики и культурных правил общения, проявляют позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); этично и разумно используют полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
- 4) индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии учитываются особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; обеспечена возможность включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
- 5) возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия учитываются особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Согласно п. 26.5 ФОП ДО, деятельность педагогического коллектива МДОБУ № 34 по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

Диагностико -	Просветительское	Консультационное
аналитическое		
- получение и анализ данных	Просвещение родителей	Консультирование
о семье, её запросах в	(законных представителей) по	родителей (законных
отношении охраны здоровья	вопросам:	представителей) по

и развития ребёнка; об	-особенностей	вопросам:
уровне психолого-	психофизиологического и	- их взаимодействия с
педагогической	психического развития детей	ребёнком,
компетентности родителей	младенческого, раннего и	- преодоления возникающих
(законных представителей);	дошкольного возрастов;	проблем воспитания и
- планирование работы с	- выбора эффективных методов	обучения детей, в том числе
семьей с учётом результатов	обучения и воспитания детей	
проведенного анализа;	определенного возраста;	- особенностей поведения и
- согласование	- ознакомление с актуальной	взаимодействия ребёнка со
воспитательных задач.	информацией о	сверстниками и педагогом;
	государственной политике в	- возникающих проблемных
	области ДО, включая	ситуациях;
	информирование о мерах	- способам воспитания и
	господдержки семьям с детьми	построения продуктивного
	дошкольного возраста;	взаимодействия с детьми
	- информирование об	младенческого, раннего и
	особенностях реализуемой в	дошкольного возрастов;
	ДОО образовательной	- способам организации и
	программы;	участия в детских
	- условиях пребывания ребёнка	деятельностях,
	в группе ДОО;	образовательном процессе и
	- содержании и методах	Т.Д.
	образовательной работы с	
	детьми;	

Решение основных задач взаимодействия с родителями по направлениям деятельности реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов взаимодействия с родителями (законными представителями):

Направления	Диагностико-	Просветительское и
	аналитическое	консультационное направление
Задачи	направление	
Информирование родителей	опросы, социологические	групповые родительские собрания, конференции, круглые столы,
Просвещение родителей	срезы, индивидуальные	семинары- практикумы, тренинги и ролевые игры, консультации,
Ответственное и осознанное родительство	блокноты, «почтовый ящик», педагогические беседы с родителями	педагогические гостиные родительские клубы и другое; информационные проспекты,
Сотрудничество и установления партнёрских отношений	(законными представителями); дни (недели) открытых дверей, открытые	стенды, ширмы, папки- передвижки для родителей (законных представителей); сайт МДОБУ № 34 и социальные
Вовлечение родителей в образовательный процесс	просмотры занятий и других видов деятельности детей.	группы в сети Интернет; медиарепортажи и интервью; фотографии, выставки детских работ, совместных работ родителей (законных представителей) и детей. Включают также и досуговую форму - совместные праздники и

вечера, семейные спортивные и тематические мероприятия,
тематические досуги, знакомство с семейными традициями.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с обязательной частью Программы.

2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы (далее – КРР)

КРР направлено на обеспечение коррекции нарушений развития у следующих категорий детей:

- 1) нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;
- 2) обучающиеся с ООП:
- с OB3 и (или) инвалидностью, получившие статус в порядке, установленном законодательством Российской Федерации;
- обучающиеся по индивидуальному учебному плану (учебному расписанию) на основании медицинского заключения (дети, находящиеся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети);
- часто болеющие дети характеризуются повышенной заболеваемостью острыми респираторными инфекциями, которые не связаны с врожденными и наследственными состояниями, приводящими к большому количеству пропусков ребёнком в посещении МДОБУ № 34;
- обучающиеся, испытывающие трудности в освоении образовательных программ, развитии, социальной адаптации;
 - одаренные обучающиеся;
- 3) дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
- 4) дети и (или) семьи, находящиеся в социально опасном положении (безнадзорные, беспризорные, склонные к бродяжничеству), признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
- 5) обучающиеся «группы риска»: проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений (импульсивность, агрессивность, неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний).

КРР объединяет комплекс мер по психолого-педагогическому сопровождению обучающихся, включающий психолого-педагогическое обследование, проведение индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, а также мониторинг динамики их развития.

КРР в МДОБУ № 34 осуществляют воспитатели.

Задачи КРР на уровне МДОБУ № 34 полностью соответствуют п.27.4 ФОП ДО. КРР организуется:

- по обоснованному запросу педагогов и родителей (законных представителей);
- на основании рекомендаций ППк.

КРР МДОБУ № 34 осуществляется в ходе всего образовательного процесса, во всех видах и формах деятельности, как в совместной деятельности детей в условиях дошкольной группы, так и в форме коррекционно-развивающих групповых (индивидуальных) занятий. Строится дифференцированно, в зависимости от имеющихся у обучающихся дисфункций и особенностей развития. КРР реализуется в форме групповых и (или) индивидуальных коррекционно-развивающих занятий. Содержание КРР для каждого обучающегося определяется с учётом его ООП на основе рекомендаций ППк МДОБУ № 34.

Содержание КРР (в соответствии с п.28 ФОП ДО):

Диагностическая	Коррекционно-	Консультативная	Информационно-
работа	развивающая	работа	просветительская
P. C. C. C.	работа	P	работа
1. Своевременное	1. Выбор	1. Разработка	1. Различные формы
выявление детей,	оптимальных	рекомендаций по	просветительской
нуждающихся в	Коррекционно-	основным	деятельности.
психолого-	развивающих	направлениям работы	2. Проведение темати-
педагогическом	программ (методик)	с детьми с	ческих выступлений,
сопровождении.	психолого-	трудностями в	онлайн-консультаций
2. Комплексный сбор	педагогического	обучении и	для педагогов и
сведений о	сопровож-	социализации	родителей (законных
воспитаннике.	дения в соответствии с	2. Консультирование	представителей).
3. Изучение уровня	его	специалистами	
общего развития	ООП.	педагогов по выбору	
воспитанников,	2. Организация,	индивидуально ори-	
возможностей	разработка и	ентированных методов	
вербальной и	проведение	и приемов работы с	
невербальной	специалистами	воспитанниками.	
коммуникации со	индивидуальных и	3. Консультативная	
сверстниками и	групповых	помощь семье в	
взрослыми.	коррекционно-	вопросах выбора	
4. Изучение уровня	развивающих занятий.	оптимальной	
адаптации и	3. Создание	стратегии воспитания	
адаптивных	насыщенной РППС	и приемов КРР с	
возможностей	для разных видов	ребёнком.	
ребенка.	деятельности.		
5. Мониторинг	4. Формирование		
развития детей и	инклюзивной		
предупреждение	образовательной		
возникновения	среды.		
психолого-			
педагогических			
проблем в их			
развитии.			
6. Всестороннее			

(ALIVATARA
психолого-
педагогическое
изучение личности
ребёнка.
7. Системный
контроль
*
специалистов за
уровнем и динамикой
развития ребёнка, за
созданием
необходимых
условий,
соответствующих его
особым
образовательным
потребностям.

Основные направления коррекционно-развивающей работы:

Речевое развитие включает:

- развитие словаря;
- формирование и совершенствование грамматического строя речи;
- развитие навыков языкового анализа (развитие просодической стороны речи, коррекция произносительной стороны речи; работа над слоговой структурой и звуконаполняемостью слов; совершенствование фонематического восприятия, развитие навыков звукового и слогового анализа и синтеза);
 - развитие связной речи;
 - формирование коммуникативных навыков;

Познавательное развитие предполагает:

- развитие интересов детей, любознательности и познавательной мотивации;
- сенсорное развитие;
- развитие психических функций;
- формирование целостной картины мира;
- познавательно-исследовательская деятельность;
- развитие математических представлений.

Социально-коммуникативное развитие направлено на:

- формирование общепринятых норм поведения;
- формирование гендерных и гражданских чувств;
- развитие игровой и театрализованной деятельности (подвижные игры, дидактические игры, сюжетно-ролевые игры, театрализованные игры;
 - формирование основ безопасности;

• социализация детей - формирование у них способности к сотрудничеству с взрослыми и детьми в игре и другой совместной деятельности.

Художественно-эстетическое развитие предполагает:

- восприятие художественной литературы;
- конструктивно-модельная деятельность;
- изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация);
- музыкальное развитие (восприятие музыки, музыкально-ритмические движения, пение, игра на детских музыкальных инструментах).

Физическое развитие включает:

- физическая культура (основные движения, общеразвивающие упражнения, спортивные, подвижные игры)
- овладение элементарными нормами и правилами здорового образа жизни.

В соответствии с п. 28.5 ФОП ДО, реализация КРР с обучающимися с ОВЗ и детьми-инвалидами согласно нозологическим группам осуществляется в соответствии с Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования и предусматривает предупреждение вторичных биологических и социальных отклонений в развитии, затрудняющих образование и социализацию обучающихся, коррекцию нарушений психического и физического развития средствами коррекционной педагогики, специальной психологии и медицины; формирование у обучающихся механизмов компенсации дефицитарных функций, не поддающихся коррекции, в том числе с использованием ассистивных технологий.

В том случае, если ребенок (дети) с ОВЗ посещает группу общеразвивающей или комбинированной направленности, в группе реализуется данная Программа, а для ребенка (детей) с ОВЗ разрабатывается индивидуальная адаптированная образовательная программа (далее – АОП).

При составлении АОП педагоги ДОО ориентируются на:

- формирование личности ребенка с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов обучения и воспитания;
- создание оптимальных условий совместного обучения обучающихся с OB3 и здоровых обучающихся с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приемов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;
- личностно-ориентированный подход к организации всех видов детской деятельности и целенаправленное формирование ориентации в текущей ситуации, принятие решения, формирование образа результата действия, планирование, реализацию программы действий, оценку и осмысление результатов действия.
- В АОП ДО определяется оптимальное для ребенка с ОВЗ соотношение форм и видов деятельности, индивидуализированный объем и глубина содержания, специальные психолого-педагогические технологии, учебно-методические материалы и технические средства.

АОП ДО обсуждается и реализуется с участием родителей (законных представителей). В ее содержание, в зависимости от психофизического развития и возможностей ребенка, структуры и тяжести недостатков развития, интегрируются необходимые модули коррекционных программ, комплексов методических рекомендаций по проведению коррекционно-развивающей и воспитательно-образовательной работ. Структура АОП ДО определяется ППк ДОО.

Реализация индивидуальной АОП ДО ребенка с OB3 в группе общеразвивающей или комбинированной направленности реализуется с учетом:

- особенностей и содержания взаимодействия с родителями (законными представителями) на каждом этапе включения;
- особенностей и содержания взаимодействия между сотрудниками дошкольного учреждения;
- вариативности, технологий выбора форм и методов подготовки ребенка с OB3 к включению в среду нормативно развивающихся детей;
- критериев готовности ребенка с ОВЗ продвижению по этапам инклюзивного процесса;
 - организации условий для максимального развития и эффективной адаптации ребенка с ОВЗ в инклюзивной группе.

2.7. Рабочая программа воспитания (далее – РПВ)

ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ РПВ

Обязательная часть:

Согласно п. 29.2 ФОП ДО, общая **цель** воспитания в ДОО - личностное развитие каждого ребёнка с учётом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

- 1) формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
- 2) формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;
- 3) становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

Задачами воспитания в ДОО являются:

- 1) содействие развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;
- 2) способствование становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;
- 3) создание условия для развития и реализации личностного потенциала ребёнка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;

4) осуществление поддержки позитивной социализации ребёнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Цель:

- воспитание патриотических чувств, любви к родному краю, Родине, гордости за ее достижения, уверенности в том, что Краснодарский край многонациональный край с героическим прошлым, успешным настоящим и счастливым будущим.

В ходе работы решаются задачи:

- осуществление нравственного воспитания (воспитание чувства любви к родному краю, бережного отношения к историческим ценностям, трудолюбия, взаимопомощи, созидать новое и прекрасное);
- воспитание желания познавать и возрождать лучшие традиции народа Кубани.

В РПВ выделены следующие направления воспитания:

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ		
ЦЕЛЬ ЦЕННОСТИ		
Содействовать формированию у ребёнка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны.	Родина и природа	
СОДЕРЖАНИЕ		

Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и её уклада, народных и семейных традиций.

Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование «патриотизма наследника», испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); «патриотизма защитника», стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины); «патриотизма созидателя и творца», устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем - на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

ДУХОВНО-НРАВСТВЕННОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ

ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ
Формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственному поведению.	Жизнь, милосердие, добро
CO TERRAL LYTTE	

СОДЕРЖАНИЕ

Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностно- смысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско- взрослой общности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

СОЦИАЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ		
ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ	
Формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.	Семья, дружба, человек и сотрудничество	

СОДЕРЖАНИЕ

Важной составляющей социального воспитания является освоение ребёнком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребёнком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ		
ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ	
Формирование ценности познания.	Познание	
СОЛЕРЖАНИЕ		

Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребёнка.

Значимым является воспитание у ребёнка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

ФИЗИЧЕСКОЕ И ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ

ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ	
Формирование ценностного отношения детей	Жизнь и здоровье	
к здоровому образу жизни, овладение		
элементарными гигиеническими навыками и		
правилами безопасности.		
СОЛЕРЖАНИЕ		

Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее **охраны и укрепления здоровья** детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека.

ТРУДОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ		
ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ	
Формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребёнка к труду.		
СОДЕРЖАНИЕ		

Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку **привычки к трудовому усилию**, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию **нравственной стороны труда**. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию **ответственности за свои действия**.

ЭСТЕТИЧЕСКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ	
ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ
Способствовать становлению у ребёнка ценностного отношения к красоте.	Культура, красота
СОДЕРЖАНИЕ	

Эстетическое воспитание направлено на воспитание **любви к прекрасному** в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребёнка.

Искусство делает ребёнка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

Согласно пп. 29.2.3.1., 29.2.3.2. ФОП ДО выделяются следующие целевые ориентиры воспитания:

Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам):

Направление воспитания	Ценности	Целевые ориентиры
Патриотическое	Родина, природа	Проявляющий привязанность к близким людям, бережное отношение к живому
Духовно нравственное	Жизнь, милосердие, добро	Способный понять и принять, что такое «хорошо» и «плохо». Проявляющий сочувствие, доброту
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними. Проявляющий позицию «Я сам!». Способный к самостоятельным (свободным) активным действиям в общении.
Познавательное	Познание	Проявляющий интерес к окружающему миру. Любознательный, активный в поведении и деятельности.
Физическое и оздоровительное	Здоровье, жизнь	Понимающий ценность жизни и здоровья, владеющий основными способами укрепления здоровья - физическая культура, закаливание, утренняя гимнастика, личная гигиена, безопасное поведение и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих. Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества.
Трудовое	Труд	Поддерживающий элементарный порядок в окружающей обстановке. Стремящийся помогать старшим в доступных трудовых действиях. Стремящийся к результативности, самостоятельности, ответственности в самообслуживании, в быту, в игровой и других видах деятельности (конструирование, лепка, художественный труд, детский дизайн и другое).
Эстетическое	Культура и красота	Проявляющий эмоциональную отзывчивость на красоту в окружающем мире и искусстве. Способный к творческой деятельности (изобразительной, декоративно-оформительской, музыкальной, словесноречевой, театрализованной и другое).

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы:

Направление воспитания	Ценности	Целевые ориентиры
Патриотическое	Родина, природа	Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране - России, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям
Духовно нравственное	Жизнь, милосердие, добро	Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий традиционные ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку. Способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу; Самостоятельно различающий основные отрицательные и положительные человеческие качества, иногда прибегая к помощи взрослого в ситуациях морального выбора.
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Проявляющий ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающий различия между людьми. Владеющий основами речевой культуры. Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел.
Познавательное	Познание	Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в самовыражении, в том числе творческом. Проявляющий активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании. Обладающий первичной картиной мира на основе традиционных ценностей.
Физическое и оздоровительное	Здоровье, жизнь	Понимающий ценность жизни, владеющий основными способами укрепления здоровья - занятия физической культурой, закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены и безопасного поведения и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих. Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества. Демонстрирующий потребность в двигательной деятельности. Имеющий представление о некоторых видах спорта и активного отдыха.

Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда, результатам их деятельности. Проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности.
Эстетическое	Культура и красота	Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве. Стремящийся к отображению прекрасного в продуктивных видах деятельности.

Имеющий патриотические чувства, любви к родному краю, Родине, гордости за ее достижения, уверенности в том, что Краснодарский край многонациональный край с героическим прошлым, успешным настоящим и счастливым будущим.

СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ РПВ Уклад образовательной организации

Уклад — общественный договор участников образовательных отношений, опирающийся на базовые национальные ценности, содержащий традиции региона и МДОБУ № 34, задающий культуру поведения сообществ, описывающий предметнопространственную среду, деятельности и социокультурный контекст.

Уклад учитывает специфику и конкретные формы организации распорядка дневного, недельного, месячного, годового циклов жизни МДОБУ № 34.

Все пространство нашего детского сада организовано и нацелено на воспитание в ребенке эстетических чувств посредством наглядного восприятия ярких красок разнообразной цветовой палитры приемной, увлекая в радостный мир детства.

Освоение ребёнком культурного наследия человечества, социальных ролей, правил, морально-этических норм, формирования навыка быть готовым к поиску решений в неопределенных условиях эффективнее происходит во взаимодействии взрослых и детей при подготовке и во время проведения значимых событий и традиционных мероприятий.

Коллектив детского сада придает важное значение организации физического воспитания, укреплению и сохранению здоровья наших воспитанников. Большое значение уделяется двигательному режиму, смене статичных поз в режимных моментах, использованию здоровьесберегающих технологий, корригирующей гимнастики и других профилактических мероприятий.

Реализация Программы осуществляется квалифицированными педагогическими работниками МДОБУ № 34 в течение всего времени пребывания воспитанников в детском саду.

Воспитывающая среда ДОО

Воспитывающая среда — это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания.

Условия для формирования - распределение ролей в группе, знакомство с образами эмоционально-ценностного дружбы в фольклоре и детской литературе, примерами соотношения ребёнка к трудничества и взаимопомощи людей в различных видах деокружающему миру, другим ятельности; людям, себе. - проявление милосердия и заботы о младших и слабых членах группы; - анализ поступков самих детей в группе в различных ситуациях; -воспитание навыков, необходимых для жизни в обществе: эмпатии (сопереживания), коммуникабельности, заботы, ответственности, сотрудничества, умения договариваться, умения соблюдать правила; -развитие способности поставить себя на место другого как проявление личностной зрелости и преодоление детского эгоизма. Условия для обретения - воспитание морально-волевых качеств (честности, ребёнком первичного опыта решительности, смелости, настойчивости и др.); - поддержание у детей желания помогать малышам деятельности и поступка в соответствии с безопасно вести себя в помещении и на прогулке, бережно традиционными ценностями относиться к ним; российского общества - воспитание привычки к доступному для ребенка напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; -приучение ребенка к поддержанию элементарного порядка в окружающей обстановке, поощрение трудолюбия при выполнении поручений и в самостоятельной деятельно-Условия для становления - поощрение проявления ребенком самостоятельности, самостоятельности, иниципозиции «Я сам!»; - посильное участие детей в ситуациях самообслуживания; ативности и творческого - поддержание стремления к самостоятельности в взаимодействия в разных детско-взрослых и детскосамообслуживании, в быту, в игре, в продуктивных видах детских общностях, включая деятельности; разновозрастное детское - воспитание навыков организации своей работы, сообщество формирование элементарных навыков планирования.

Общности ДОО:

В ДОО выделяются следующие общности:

- педагог дети;
- родители (законные представители) ребёнок (дети);
- педагог родители (законные представители);
- дети-дети;
- педагог-педагог;
- родители (законные представители) родители (законные представители).

Культура поведения воспитателя В общностях как составляющая уклада. Культура поведения взрослых В детском воспитывающей среды условия направлена на создание как

возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов — это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

Воспитатель должен соблюдать кодекс нормы профессиональной этики и поведения:

- педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;
 - улыбка всегда обязательная часть приветствия;
 - педагог описывает события и ситуации, но не даёт им оценки;
- педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;
 - тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;
 - уважительное отношение к личности воспитанника;
 - умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;
 - умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;
 - уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;
- умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;
 - умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;
 - умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;
 - знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;
 - соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада.

Ценности и цели:

профессионального сообщества	профессионально- родительского сообщества	детско-взрослого сообщества
Ценность детства и каждого	Ценность принятия и уважения.	Ценности доверия, дружбы,
ребенка как личности.	Цель: вовлечение родителей	ответственности и заботы.
Цели: создание условий	в процесс воспитания	Цель: равноправие и
для раскрытия личностного	ребенка.	партнерство взрослого
потенциала ребенка.		и ребенка.

Особенности организации всех общностей и их роль в процессе воспитания детей:

Профессиональная общность — это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками МДОБУ № 34. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Воспитатель, а также другие сотрудники должны:

- быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;
- заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
- воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
- учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
 - воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

Профессионально-родительская общность включает сотрудников МДОБУ № 34 и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача — объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в МДОБУ № 34. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в ДОО. Без совместного обсуждения воспитывающими взрослыми особенностей ребенка невозможно выявление и в дальнейшем создание условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания.

Детско-взрослая общность. Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными.

Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

Детская общность. Общество сверстников — необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других.

Воспитатель должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В детском саду должна быть обеспечена возможность взаимодействия ребенка, как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими — это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Особенности обеспечения возможности разновозрастного взаимодействия детей:

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В ДОО обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми на прогулке, во время общих мероприятий и праздников, на выездах за территорию детского сада, на экскурсиях.

Это обеспечивает помимо подражания и приобретения нового опыта послушания, опыт следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Кроме этого, для старших детей отношения с младшими — это возможность стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Задачи воспитания

Интегрированы в каждую образовательную область и отражены в п 2.1 Программы.

Работа с родителями (законными представителями)

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО.

Для реализации РПВ используются формы сотрудничества с семьями воспитанников, описанные в п. 2.5 Программы.

События МДОБУ № 34

Воспитатель осуществляет работу с конкретной группой детей, родителями, а также другими педагогами, включая специалистов ДОО.

Работа педагогом проводится как фронтально, так и индивидуально с каждым ребенком.

Воспитатель реализует воспитательные задачи посредством использования следующих форм организации детской деятельности: игра, игровое упражнение, играпутешествие, тематический модуль, чтение, беседа/разговор, ситуации, конкурсы, викторины, занятия, творческая мастерская, эксперименты, длительные наблюдения, коллективное творческое дело.

Кроме этого воспитатель планирует и проводит ежедневную работу по формированию у детей культурно-гигиенических навыков, правил поведения и взаимоотношения, речевого этикета. Ежедневная работа по воспитанию отражается в календарном плане педагога.

Воспитатель также обеспечивает взаимодействие между детьми и другими педагогами ДОО, между родителями и детьми, между детьми своей группы и другой возрастной группы.

Мероприятия носят систематический характер, максимальное внимание уделяется детской игре в различных ее видах, организации элементарной трудовой деятельности, индивидуальной работе.

Характер проводимых мероприятий в первую очередь призван обеспечивать доверительные отношения между воспитателем и ребенком, способствующие позитивному восприятию детьми требований и просьб воспитателя, привлечению их внимания к обсуждаемой в режиме дня деятельности, активизации их социально-коммуникативной деятельности.

Побуждение детей соблюдать в течение дня пребывания в детском саду общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими и сверстниками.

Конкурсные и праздничные мероприятия, физкультурно-спортивные соревнования – главные традиционные события в ДОО, которые организуются для всех детей.

Праздники благотворно влияют на развитие психических процессов ребенка: памяти, внимания; создают прекрасную атмосферу для развития речи ребенка, для закрепления знаний, полученных на различных занятиях; способствуют его нравственному воспитанию, развитию социально-коммуникативных навыков.

ДОО организует праздники в форме тематических мероприятий, например, праздник осени, новый год, рождество, День матери, день Победы, а также утренников.

Мероприятия, предусмотренные Календарем образовательных событий и знаменательных дат РФ, также частично реализуются через общесадовые мероприятия.

К таким мероприятиям готовятся и дети, и взрослые (педагоги, родители). Характер проводимых мероприятий всегда является эмоционально насыщенным, активным, познавательным, с разнообразной детской деятельностью.

Данные мероприятия являются социально-активными, формирующими у участников позицию активного гражданина, прилагающего усилия для блага других, познавательными, продуктивными — всегда есть результат деятельности, выраженный в конкретном продукте.

- проекты воспитательной направленности; праздники; общие дела;
- ритмы жизни (утренний и вечерний круг, прогулка);

- режимные моменты (прием пищи, подготовка ко сну и прочее);
- свободная игра;
- свободная деятельность детей.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях

К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в МДОБУ № 34 относятся:

- ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы;
- социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;
- чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;
- разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды-инсценировки;
- рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов;
- организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное),
- игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие); демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

Организация предметно-пространственной среды

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды в ДОО предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по её созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

- оформление интерьера помещений ДОО (холла, коридоров, групповых помещений, залов, лестничных пролетов и т.п.) периодически обновляется;
- размещение на стенах ДОО регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ детей и родителей, позволяет реализовать свой творческий потенциал, а также знакомит их с работами друг друга; фотоотчеты об интересных событиях, происходящих в детском саду (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми и т.п.) размещаются на общесадовых и групповых стендах;
- озеленение территории, разбивка клумб, оборудование игровых площадок, доступных и приспособленных для детей разных возрастных групп, позволяет разделить свободное пространство ДОУ на зоны активного и тихого отдыха;
- благоустройство групповых помещений осуществляется по творческим проектам воспитателя и родителей воспитанников, при этом педагоги имеют возможность проявить свою творческую инициативу, привлечь родителей к активному участию в оформлении развивающей среды для своих детей;

- событийный дизайн к каждому празднику и знаменательному мероприятию в ДОО оформляется пространство музыкального зала, групповых помещений, лестничных площадок;
- совместная с родителями разработка, создание и популяризация особой символики ДОО (логотип, стихи, символы групп по возрастам и т.п.);
- регулярная организация и проведение конкурсов творческих проектов по благоустройству различных участков территории ДОО (высадка культурных растений, разбивка клумб, декоративное оформление отведенных для детских проектов мест).

ilpocktob weet).			
Знаки и символы государства, региона, населенного пункта и ДОО	Стенд «Родина моя Россия», флаг Российской Федерации		
Компоненты среды, отражающие региональные этнографические и другие особенности социокультурных условий, в которых находится ДОО	Образно-символический материал (иллюстрации и фото Краснодарского края, наборы картинок природы и др.)		
Компоненты среды, отражающие экологичность, природо-сообразность и безопасность	Календарь с приметами, временами года, игры по безопасности		
Компоненты среды, обеспечивающие детям возможность общения, игры и совместной деятельности	Центры сюжетно – ролевой игры «Дом, семья», «Игры с транспортом», «Больница», «Магазин», «Парикмахерская», «Почта». Центр конструктивной деятельности		
Компоненты среды, отражающие ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей	Альбомы портретов членов семьи, художественная литература для чтения.		
омпоненты среды, обеспечивающие ребёнку озможность познавательного развития, кспериментирования, освоения новых ехнологий, раскрывающие красоту знаний, еобходимость научного познания, формирующие аучную картину мира Центр экспериментирования, развивающи современные игры на развитие мышления внимания, памяти, воображения.			
Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможности для укрепления здоровья, раскрывающие смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта	Физкультурный зал, спортивная площадка. Картотеки малоподвижных игр, народных игр, бодрящих гимнастик и гимнастик для глаз. Спортивный инвентарь, дорожки для коррекции плоскостопия, атрибуты для спортивных и подвижных игр.		
Компоненты среды, предоставляющие ребёнку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями традиций многонационального российского народа	Центр книги, куклы в традиционных русских костюмах.		
Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность посильного труда, а также отражающие ценности труда в жизни человека и государства	Наглядно-демонстративные пособия «В мире профессий», познавательная художественная литература, центр природы, настольно-печатные игры		

При выборе материалов и игрушек для РППС ДОО ориентируется на продукцию отечественных и территориальных производителей.

Социальное партнерство

МОБУООШ № 12 им. К.А. Флеер:

- «Экскурсия в школу»;
- Тематические беседы, дающие представление о школе.

Новосельская сельская библиотека

- Организация экскурсий в Библиотеку;
- Организация совместных мероприятий;
- Акция «Подари жизнь книге».

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ РПВ

Кадровое обеспечение

В МДОБУ № 34 приняты следующие решения по разделению функционала, связанного осуществления воспитательной деятельности:

Должность ответственного	Функция
Заведующий	повышение квалификации педагогов ДОО в
	сфере воспитания
Заместитель заведующего	создание и обеспечение оптимальных условий
по АХЧ	для организации воспитательной деятельности
Воспитатели	планирование, организация, реализация,
	обеспечение воспитательной деятельности

Нормативно-методическое обеспечение

Для реализации РПВ в ДОО используется практическое руководство «Воспитателю о воспитании», представленное в открытом доступе в электронной форме на платформе институт воспитания.рф



Требования к условиям работы с особыми категориями детей

МДОБУ № 34 готово принять любого ребёнка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

В дошкольном учреждении созданы особые условия воспитания для отдельных категорий обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: дети с инвалидностью, дети с ограниченными возможностями здоровья, дети с ООП:

- 1) возможность выбора деятельности, партнера и средств; учитываются особенности деятельности, средств её реализации, ограниченный объем личного опыта детей особых категорий;
- 2) формирование игры как важнейшего фактора воспитания и развития ребёнка с особыми образовательными потребностями, с учётом необходимости развития личности ребёнка, создание условий для самоопределения и социализации детей на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения;
- 3) создание воспитывающей среды, способствующей личностному развитию особой категории дошкольников, их позитивной социализации, сохранению их индивидуальности, охране и укреплению их здоровья и эмоционального благополучия;
- 4) доступность воспитательных мероприятий, совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности с учётом особенностей развития и образовательных потребностей ребёнка;
- 5) участие семьи как необходимое условие для полноценного воспитания ребёнка дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями.

III. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1 Психолого-педагогические условия реализации Программы

Успешная реализация Программы в ДОО обеспечивается психолого-педагогическими условиями, соответствующими п.30 ФОП ДО.

3.2. Особенности организации развивающей предметнопространственной среды (далее – РППС).

РППС МДОБУ № 13 создана как единое пространство, все компоненты которого, как в помещении, так и вне его, согласуются между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

При проектировании РППС МДОБУ № 34 учитывались:

- местные этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природно-климатические условия, в которых находится МДОБУ № 13;
- возраст, уровень развития детей и особенности их деятельности, содержание образования;
- задачи образовательной программы для разных возрастных групп;
- возможности и потребности участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников МДОБУ № 34, участников сетевого взаимодействия и других участников образовательной деятельности).

РППС ДОО соответствует:

- ✓ требованиям Стандарта;
- ✓ данной Программе;
- ✓ материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в МДОБУ № 34;
- ✓ возрастным особенностям детей;
- ✓ воспитывающему характеру обучения детей в МДОБУ № 34;
- ✓ требованиям безопасности и надежности.
- В ДОО созданы условия для информатизации образовательного процесса. Для этого в помещениях и на территории ДОО имеется оборудование для использования информационно-коммуникационных технологий в образовательном процессе:
- В МДОБУ № 34 проведен Интернет. К Сети подключены рабочие места заведующего, заведующего административно хозяйственной части, делопроизводителя. Функционируют необходимые для жизнедеятельности ДОО сайты, налажен электронный документооборот и настроено программное обеспечение для дистанционной работы.

Количество и организация Центров варьируется в зависимости от возраста детей, размера и конфигурации помещения.

В качестве ориентиров для подбора материалов и оборудования выступают общие закономерности развития ребёнка на каждом возрастном этапе.

Музыкальный (Спортивный) зал

- Детские музыкальные инструменты;
- Пианино;
- Костюмы и атрибуты для проведения праздников и театральных постановок;
- Спортивное оборудование.

Методический кабинет

- Методическая литература;
- Периодические издания;
- Демонстрационный и раздаточный материал.

Организованная в ДОО РППС стимулирует познавательную и творческую активность детей, обеспечивает содержание разных форм детской деятельности, безопасна и комфорта, соответствует интересам, потребностям и возможностям каждого ребенка, обеспечивает гармоничное отношение ребенка с окружающим миром.

При организации РППС использован принцип зонирования: пространство всех групповых помещений разделено на зоны:

Книжный уголок в группах представлен портретами детских писателей, книгами с произведениями в соответствии с возрастом детей.

Уголок природы включает в себя комнатные цветы, рекомендованные образовательной программой, специальный инвентарь по уходу за растениями, календари природы.

Зона художественно-продуктивной деятельности совмещена с учебной зоной и подразумевает наличие детских столиков со стульями соответствующих росту детей и нормам СанПиНа. Для занятий по изобразительной деятельности в уголках находятся: наборы карандашей и фломастеров, восковые мелки, тонированная и белая бумага, гуашь и кисти, дощечки, пластилин и стеки, различные трафареты для рисования и украшения, кисти и салфетки для аппликации, стаканчики для воды. Этот разнообразный материал способствует развитию у детей творческого воображения и активности, развивает самостоятельность и интерес к изобразительной деятельности, формирует эстетическое восприятие.

В физкультурных уголках групп размещен различный спортивный инвентарь, стимулирующий двигательную активность детей в группе: мячи, скакалки, кегли.

Уголки экспериментально-исследовательской деятельности в группах представлены наличием в них приборов-помощников для проведения опытов; природным и бросовым материалом, коллекциями различных материалов и прочим.

Зона конструктивной деятельности представлена в группах разнообразным строительным и конструктивным материалом разной величины и формы.

Уголок познавательно-игровой деятельности оснащен наборами дидактических игр и игрушек: настольно-печатные игры, пазлы, головоломки и др.

При создании РППС в группах учтена и полоролевая (гендерная) специфика. Мальчикам доступны инструменты, наборы для конструирования, различные виды

транспорта, а девочкам куклы, коляски, атрибуты для сюжетно-ролевых игр «Семья», «Парикмахерская» и др.

Материалы размещены в открытые пластмассовые контейнеры (коробки, корзины, банки и т.д.). При этом контейнеры, легкие и вместительные, располагаются на полках таким образом, чтобы ими было удобно пользоваться. Они систематизированы и снабжены необходимыми надписями и символами.

Материалы регулярно обновляются. Новый материал появляется не реже 1 раза в неделю.

На территории детского сада произрастают разнообразные кустарники и деревья с постепенным периодом цветения, цветники, клумбы, огород, спортивная площадка, разметка по ПДД.

Каждая возрастная группа детей имеет свой участок с теневыми навесами. Площадки обеспечены необходимым стационарным и выносным игровым оборудованием. Групповые участки разделены между собой зелёной изгородью.

Во второй период реализации Программы, когда большую часть времени дети проводят на прогулочных площадках (участках), РППС переносится на свежий воздух, на веранду, на площадки, где дети могут реализовать свои потребности в развитии, самостоятельности, движении, игре в теплое время года.

3.3. Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

В МДОБУ № 34 созданы материально-технические условия, соответствующие п. 32.1 ФОП ДО.

Все помещения МДОБУ № 34 подключены к системе противопожарной сигнализации с дублированием сигнала на пульт подразделения пожарной охраны без участия работников. В соответствии с Федеральным законом и Правилами Пожарной безопасности, на каждом этаже вывешены планы эвакуации людей при пожаре, ежемесячно проводятся занятия (плановая эвакуация детей) с сотрудниками по умению правильно действовать при пожаре, а также целевые инструктажи.

Антитеррористическая безопасность ДОО обеспечена контролем за пропускным режимом, наличием камер наружного видеонаблюдения и тревожной кнопки. Охрану учреждения осуществляет сотрудник ООО «Евромост-1».

В МДОБУ № 34 имеются: групповые помещения – 2 кабинет заведующего – 1 методический кабинет – 1 кабинет заместителя заведующего по АХЧ – 1 музыкальный (спортивный) зал-1 пищеблок – 1 прачечная – 1

В ДОО имеется медицинский блок, состоящий из 2 помещений: кабинет для осмотра детей, оборудованный необходимым медицинским оборудованием, 1 изолятор.

Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

Список методических материалов, средств обучения и воспитания размещен на сайте МДОБУ № 34.

Программно-методическое обеспечение образовательной области «Социально-коммуникативное развитие»

Автор	Название	
О.В. Дыбина	Ознакомление с предметным и социальным	
	окружением (младшая группа) / М. Мозаика-Синтез. 2020 г.	
О.В. Дыбина	Ознакомление с предметным и социальным	
	окружением (средняя	
	группа) / М. Мозаика-Синтез. 2020 г.	
О.В. Дыбина	Ознакомление с предметным и социальным	
	окружением (старшая группа) / М. Мозаика-Синтез.	
	2020 г.	
О.В. Дыбина	Ознакомление с предметным и социальным	
	окружением (подготовительная группа) / М.	
	Мозаика-Синтез. 2020 г.	
Л.В. Куцакова	Трудовое воспитание в детском саду. Для занятий с	
	детьми 3-7лет. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2014 г.	
Р.С. Буре	Социально-нравственное воспитание дошкольников.	
	Для занятий с детьми 3-7 лет. – М.: МОЗАИКА-	
	СИНТЕЗ, 2014 г.	
К.Ю. Белая	Формирование основ безопасности у дошкольников.	
	Для занятий с детьми 2-7 лет. – М.: МОЗАИКА-	
	СИНТЕЗ, 2014 г.	
Л.В. Абрамова	Социально-коммуникативное развитие дошкольников	
И.Ф. Слепцова	(младшая, средняя, старшая, подготовительная	
	группа) – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020 г.	

Методическое обеспечение образовательной области «Познавательное развитие»

Автор	Название	
И.А. Помораева В.А.	Формирование элементарных математических	
Позина	представлений (младшая группа; средняя группа;	
	старшая группа; подготовительная группа) / М.:	
	Мозаика-Синтез. 2020 г.	
О.А. Соломенникова	Ознакомление с природой в детском саду (в	
	младшей, средней, старшей, подготовительной)	
	группе детского сада. / М.:Мозаика-Синтез, 2016 г.	
Л.В. Куцакова	Конструирование из строительного материала (в	
	младшей, средней, старшей, подготовительной)	
	группе детского сада. / М.: Мозаика-Синтез, 2014 г.	
Е.Е. Крашенниникова,	Развитие познавательных способностей	
О.Л. Холодова	дошкольников. Для занятий с детьми 4-7 лет М.:	
	Мозаика-Синтез, 2014 г.	

Методическое обеспечение образовательной области «Речевое развитие»

Автор	Название
В.В. Гербова	Развитие речи (в младшей, средней, старшей,
	подготовительной группе детского сада) М.:
	Мозаика-Синтез, 2020 г.

Методическое обеспечение образовательной области «Физическое развитие»

Автор	Название	
Федорова С.Ю.	Планы физкультурных занятий (младшая, средняя,	
	подготовительная группа детского сада) М.:	
	Мозаика-Синтез, 2020 г.	
Федорова С.Ю.	Примерные планы физкультурных занятий с детьми	
	5-6 лет (старшая группа детского сада) М.:	
	Мозаика-Синтез, 2017 г.	
Харченко Т.Е.	Утренняя гимнастика в детском саду (младшая,	
	средняя, старшая, подготовительная группа	
	детского сада) М.: Мозаика-Синтез, 2020 г.	

Методическое обеспечение образовательной области «Художественно – эстетическое развитие»

Автор	Название
Т.С. Комарова	Изобразительная деятельность в детском саду (в младшей, средней, старшей, подготовительной группе детского сада) М.: Мозаика-Синтез, 2020 г.
Ю. Дорожин	Жостовский букет. Альбом для творчества для детей 5-9 лет М.: Мозаика-Синтез, 2010 г.
Ю. Дорожин	Городецкая роспись. Альбом для творчества для детей 5-9 лет М.: Мозаика-Синтез, 2010 г.
Ю. Дорожин	Сказочная гжель. Альбом для творчества для детей5- 9 лет М.: Мозаика-Синтез, 2010 г.
И. Каплунова, И. Новоскольцева	Ладушки. Праздник каждый день. Программа музыкального воспитания детей дошкольного Возраста (средняя, старшая группа) Издательство «Композитор. Санкт-Петербург». 2016 г.

Список используемых сайтов в воспитательно-образовательном процессе:

<u>http://ladushki.ru/</u> - «Ладушки». Сайт для малышей и малышек, а также их родителей. Галерея детских рисунков. Детское литературное творчество. Поделки. Живая азбука. Весёлая математика.

<u>http://www.moi-detsad.ru/</u> - Методические разработки, консультации для воспитателей, конспекты занятий, материалы по безопасности жизнедеятельности, игры, сказки, песенки; работает форум.

http://dob.1september.ru/ - Газета «Дошкольное образование».

Муниципальные органы управления образованием: http://uo-novokub.ucoz.com/

Региональные информационно-образовательные ресурсы:

ИРО Краснодарского края http://iro23.ru/

Издательства учебной литературы:

Издательство «Мозаика синтез» https://msbook.ru/

Издательство «Просвещение» http://www.prosv.ru/

СМИ образовательной направленности:

Газете «Дошкольное образование» http://dob.1september.ru/

Журнал «Обруч» http://www.obruch.ru/

Журнал «Дошкольное воспитание» http://www.dovosp.ru/

Журнал «Музыкальный руководитель» http://www.dovosp.ru/

3.4. Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Программы

2 м. – 2 года	2 -3 года	3-4 года	4-5 лет	5-6 лет	6-8 лет

Цифровой каталог произведений



3.5. Кадровые условия реализации Программы

Реализация Программы обеспечивается квалифицированными педагогами, наименование должностей которых соответствует номенклатуре должностей работников организаций, осуществляющих педагогических образовательную руководителей образовательных должностей организаций, деятельность, утверждённой постановлением Правительства Российской Федерации от 21 февраля 2022 г. № 225 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 9, ст. 1341).

В целях эффективной реализации Программы ДОО создает условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе реализации права педагогов на получение дополнительного профессионального образования не реже одного раза в три года за счет средств ДОО и/или учредителя (примерный график повышения квалификации зафиксирован на сайте МДОБУ № 34).

3.6. Режим и распорядок дня.

Режим дня на образовательный период (с сентября по май)

Виды деятельности в дошкольной	Время в режиме дня	
группе	Разновозрастная группа 1	Разновозрастная группа 2
Приход детей в детский сад, свободная игра, самостоятельная деятельность	07.00 - 08.10	07.00 - 08.20
Утренняя гимнастика	08.10 - 08.20	08.20 - 08.30
Подготовка к завтраку, завтрак	08.20 - 08.50	08.30 - 08.50

Игры, самостоятельная	08.50 - 10.00	08.50 - 10.50
деятельность детей,	00.50 10.00	00.50 10.50
Организованная образовательная	с 09.00 до 10.00	с 09.00 до 10.50
деятельность	* *	i i
Второй завтрак	10.00-10.10	10.10 - 10.20
Подготовка к прогулке, прогулка	10.10 – 11.50	10-50 - 12.20
Возвращение с прогулки,		12.20 – 12.30
самостоятельная деятельность	11.50 - 12.10	
Подготовка к обеду, обед	12.10 - 12.40	12.30 – 12.50
Подготовка ко сну, дневной сон	12.40 - 15.00	12.50 – 15.00
Постепенный подъем, гимнастика		15.00 – 15.25
после сна, культурно-	15.00 - 15.20	
гигиенические процедуры,	32.00	
самостоятельная деятельность		
Подготовка к полднику, полдник	15.20 - 15.40	15.25 - 15.40
Организованная детская		
деятельность, самостоятельная		
деятельность, игры,		
взаимодействия взрослого с	15 40 16 00	15 40 16 00
детьми в различных видах	15.40 - 16.00	15.40 - 16.00
деятельности		
Подготовка к прогулке, прогулка,		
самостоятельная деятельность,	16.00 - 17.30	16.00 - 17.30
постепенный уход домой		

Режим дня на образовательный период (с июня по август)

Виды деятельности в дошкольной группе	Время в режиме дня		
	Разновозрастная группа 1 (3-5 лет)	Разновозрастная группа 2 (5-7 лет)	
Прием детей на участке. Игры. Труд. Самостоятельная деятельность.	07.00 - 08.10	07.00 – 08.20	
Утренняя гимнастика на свежем воздухе	08.10 - 08.20	08.20 - 08.30	
Подготовка к завтраку, завтрак	08.20 - 08.45	08.30 - 08.55	
Прогулка 1. Наблюдения и опыты в природе. Труд. Музыкальные и физкультурные развлечения и досуги на свежем воздухе. Подвижные и ролевые игры. Физкультурные игры и упражнения. Инд. работа с детьми по развитию основных движений по физкультуре. Самостоятельные игры. Закаливающие процедуры: игры песком и водой, при жаркой погоде ходьба босиком по песку. воздушные и солнечные ванны, пальчиковая гимнастика, гимнастика для глаз, дыхательная гимнастика, упр. по профилактике плоскостопия и сколиоза. Питьевой режим: вода, сок в 10 час	08.45 – 11.50	08.55 – 12.10	

Обед. Гигиенические и оздоровительные процедуры. Подготовка ко сну	11.50 - 12.40	12.10 – 13.00
Дневной сон	12.40 - 15.10	13.00 – 15.10
Постепенный подъем, гимнастика после сна. культурно-гигиенические процедуры, самостоятельная деятельность	15.10 – 15.35	15.10 – 15.35
Подготовка к полднику, полдник	15.35 – 15.50	15.35 – 15.50
Прогулка 2. Подвижные игры на свежем воздухе. Индивидуальная работа с детьми. Командные игрыэстафеты. Развлечения на улице. Инд.работа по основным движениям. Уход домой.	15.50 – 17.30	15.50 – 17.30

Адаптационный режим пребывания ребёнка в ДОО

Временной	Адаптационные мероприятия	
период		
1-5 день	Пребывание в группе в течение 1-3 часов	
6-10 день	Пребывание в группе до обеда с выходом на прогулку	
11-15 день	Пребывание в группе в течение 1 половины дня с питанием	
15-20 день	Пребывание в группе с питанием и сном (уход домой после сна и	
	полдника)	
20-25 день	Пребывание в группе полный день	

Примечание: в зависимости от особенностей адаптации ребенка к условиям пребывания в ДОО режим дня может быть изменен.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Организация режима и распорядка пребывания детей в образовательном учреждении в части, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с организацией режима пребывания детей в образовательном учреждении обязательной части Программы

3.7. Календарный план воспитательной работы с учетом особенностей традиционных событий, праздников, мероприятий

Месяц	Дата	Памятные даты/праздники	Направления воспитания *	Воспитательные события ДОО	Возраст
	1	День знаний	СН	Музыкальное мероприятие «В стране знаний»	3-7
Сентябрь	3	День окончания Второй мировой войны	ПатН ДНН	Беседы по данной теме.	3-7
Сен	3	День солидарности в борьбе с терроризмом	ДНН ФОН	- рассматривание плакатов и иллюстраций; - образовательные ситуации по ОБЖ;	3-7

				- беседа «Что такое	
				терроризм?».	
	13	День образования	СН	Выставка «Кубань-мой	5-7
		Краснодарского края		край родной»	
	27	День воспитателя и всех дошкольных работников	СН	Выставка рисунков «Любимый воспитатель»	3-7
	1	Международный день пожилых людей	днн	Образовательное событие «Поздравительная открытка бабушке и дедушке»	5-7
	4	День защиты животных	ДНН СН	- беседы про жизнь и охрану животных;- просмотр мультфильмов про животных	3-7
	5	День учителя	СН ПозН	Беседа о школе, об учителе, об учениках	5-7
). 	3 воскр.	День отца в России	СН	Подарки для папы сделанные детьми	3-7
Октябрь	27	«Праздник Осени»	днн	Развлекательное мероприятие «Праздник осени»	3-5
	4	День народного единства	ПатН ДНН	Фестиваль «Хоровод детей планеты»	3-7
	12	Синичкин день	HC HT	Акция «Покормим птиц»	3-7
Ноябрь	4 воскр.	День матери в России	ДНН СН	- беседа «Мамы разные нужны, мамы разные важны»; - концерт для мам «Самая	3-7
	30	День Государственного герба РФ	ПатН	любимая мамочка моя» Тематические беседы	5-7 3-7
	3	День неизвестного солдата	ПатН ДНН	Просмотр презентаций и беседы о памятниках неизвестному солдату	5-7
	3	Международный день инвалидов	СН ДНН	Тематические беседы	5-7
Декабрь	5	День добровольца (волонтера) в России	СН	- просмотр видеороликов по теме «Кто такой волонтер?»; - тематические беседы.	3-7
Д	8	Международный день художника	ЭН	Выставка рисунков «Юный художник»	3-7
	12	День Конституции Российской Федерации	ПатН ПозН	Познавательная беседа «Главная книга страны»	5-7
	22	Зимний День здоровья	ФОН	Физкультурное развлечение	3-7

	31	Новый год	СН	Новогодние утренники	3-7
Январь	27	День снятия блокады Ленинграда	ПатН ДНН	Тематические беседы	5-7
Ян	2 неделя	Спортивная олимпиада	ФОН	Соревнования по видам спорта	3-7
	8	День российской науки	ПозН	Тематический день «В стране Науки»	3-7
Февраль	15	День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества	ПатН ДНН	Развлечение «Будем в армии служить»	5-7
Фев	21	Международный день родного языка	ПозН	Познавательное занятие «Родной язык»	5-7
	23	День защитника Отечества	ПатН ФОН	- выставка детско- родительских творческих работ; - спортивный праздник	3-7
	4 неделя	Масленица	ДНН	Праздник проводов зимы	3-7
	8	Международный женский день	СН	- музыкальные утренники; - выставки.	3-7
Март	27	Всемирный день театра	ЭН	- сюжетно — ролевая игра «Театр»; - музыкально — театрализованные постановки.	3-7
	3 неделя	Всемирный день Земли и водных ресурсов	ПозН	Познавательное мероприятие «Урок Земли»	5-7
Ib	12	День космонавтики	ПозН	- просмотр видеофильма (о космосе, космических явлениях); - сюжетно – ролевая игра «Космонавты»; - конструирование ракеты.	3-7
Апрель	7	Весенний День здоровья	ФОН	Физкультурное развлечение	3-7
, i	3 неделя	День детской книги	ДНН СН	- литературный вечер по произведениям писателей-юбиляров; - акция «Подари книгу»	3-7
Май	1	Праздник Весны и Труда	CH TH	- музыкальное развлечение «Красавица Весна»; - субботник.	3-7

	9	День Победы	ПатН	- экскурсия к памятнику погибших солдат; - акция «Бессмертный полк»; - выставка творческих работ детей и родителей.	3-7
	2 неделя	Международный день семьи	ФОН	Спортивное соревнование «Мама, папа и я спортивная семья»,	3-7
	24	День славянской письменности и культуры	ЭН ПозН	- познавательные беседы «Развитие славянской письменности», «Первая печатная книга на Руси»; - показ презентаций по теме.	5-7
	1	День защиты детей	ФОН	- спортивный праздник; - конкурс рисунков на асфальте «Здравствуй лето».	3-7
Июнь	6	День русского языка	ПозН ДНН	- литературная викторина; - экскурсия в библиотеку.	3-7
Ию	12	День России	ПатН ЭН	- выставки рисунков; - мероприятие «День России»; - акция «Окна России».	3-7
	22	День памяти и скорби	ПатН	Акция «Свеча Памяти»	3-7
.0	8	День семьи, любви и верности.	ДНН	Фотовыставка «Моя семья»	3-7
Июль	3 неделя	Неделя безопасности	ФОН	- просмотр мультфильмов «Азбука безопасности»; - спортивное мероприятие «В стране дорожных знаков».	3-7
Август	12	День физкультурника	ФОН	Физкультурное развлечение	3-7
	22	День Государственного флага РФ	ПатН	- тематические беседы; - изготовление открыток «Мой триколор».	3-7
	27	День российского кино	ПозН	Тематические беседы	5-7
	30	«До свидания лето»	ФОН	Музыкально – спортивное развлечение	3-7

*

ПатН – патриотическое направление ДНН – духовно-нравственное направление ЭН – эстетическое направление ПозН – познавательное направление

СН – социальное направлениеФОН – физическое и оздоровительное направлениеТН – трудовое направление

IV. ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

Краткая презентация программы

Программа реализуется в группах общеразвивающей направленности, как программа психолого-педагогической поддержки, позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольного возраста и определяет комплекс основных характеристик дошкольного образования.

Программа реализуется в течение всего периода пребывания детей в МДОБУ № 34.

Программа МДОБУ № 34 опирается на Федеральную образовательную программу дошкольного образования (ФОП ДО), утвержденную Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г.



ФОП ДО реализуется педагогическими работниками МДОБУ № 34 во всех помещениях и на территории детского сада, со всеми детьми ДОО. Составляет, примерно 80 % от общего объема Программы.

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений (*далее по тексту выделена курсивом*). Обе части являются взаимодополняющими и необходимыми с точки зрения реализации Стандарта:

Группы	Обязательная часть	Часть, формируемая участниками	Соотношение
		образовательных отношений	частей
			Программы, %
Группа 1	ФОП ДО –	Программа «Ладушки». И.М. Каплунова, И.А.	80/20
	утверждена	Новосельцева. – Санкт-Петербург:	
	Приказом	издательство «Композитор», 2015 г. дополняет	
	Министерства	содержание образовательной области	
	просвещения	«Художественно-эстетическое развитие»	
	Российской	Программа реализуется педагогическими	
	федерации №1028	работниками во всех помещениях, на всей	
	от 25 ноября	территории, со всеми детьми ДОО	
Группа 2	2022г.	Программа «Ладушки». И.М. Каплунова, И.А.	80/20
	Реализуется	Новосельцева. – Санкт-Петербург:	
	педагогическими	издательство «Композитор», 2015 г. дополняет	
	работниками ДОО	содержание образовательной области	
	во всех	«Художественно-эстетическое развитие»	
	помещениях и на	Программа реализуется педагогическими	
	территории	работниками во всех помещениях, на всей	
	детского сада, со	территории, со всеми детьми ДОО	
	всеми детьми		
	ДОО.		

Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями детей.

Согласно п. 26.1 ФОП ДО, главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОО с семьями воспитанников дошкольного возраста являются:

- 1. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов.
- 2. Обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Согласно п. 26.3 ФОП ДО, достижение этих целей осуществляется через решение основных задач:

- 1) информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
- 2) просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
- 3) способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;
- 4) построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнёрских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
 - 5) вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс.

Согласно п. 26.4 ФОП ДО, построение взаимодействия с родителями (законными представителями) придерживается следующих принципов:

- 1) приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) воспитанников не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
- 2) открытость: для родителей (законных представителей) доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) обеспечен обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОО и семье;
- 3) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагоги придерживаются этики и культурных правил общения, проявляют позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); этично и разумно используют полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;

- 4) индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии учитываются особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; обеспечена возможность включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
- 5) возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия учитываются особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Согласно п. 26.5 ФОП ДО, деятельность педагогического коллектива МДОБУ № 34 по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

Диагностико -	Просветительское	Консультационное
аналитическое		
- получение и анализ данных	Просвещение родителей	Консультирование
о семье, её запросах в	(законных представителей) по	родителей (законных
отношении охраны здоровья	вопросам:	представителей) по
и развития ребёнка; об	-особенностей	вопросам:
уровне психолого-	психофизиологического и	- их взаимодействия с
педагогической	психического развития детей	ребёнком,
компетентности родителей	младенческого, раннего и	- преодоления возникающих
(законных представителей);	дошкольного возрастов;	проблем воспитания и
- планирование работы с	- выбора эффективных методов	обучения детей, в том числе
семьей с учётом результатов	обучения и воспитания детей	с ООП в условиях семьи;
проведенного анализа;	определенного возраста;	- особенностей поведения и
- согласование	- ознакомление с актуальной	взаимодействия ребёнка со
воспитательных задач.	информацией о	сверстниками и педагогом;
	государственной политике в	- возникающих проблемных
	области ДО, включая	ситуациях;
	информирование о мерах	- способам воспитания и
	господдержки семьям с детьми	построения продуктивного
	дошкольного возраста;	взаимодействия с детьми
	- информирование об	младенческого, раннего и
	особенностях реализуемой в	дошкольного возрастов;
	ДОО образовательной	- способам организации и
	программы;	участия в детских
	- условиях пребывания ребёнка	деятельностях,
	в группе ДОО;	образовательном процессе и
	- содержании и методах	т.д.
	образовательной работы с	
	детьми;	

Решение основных задач взаимодействия с родителями по направлениям деятельности реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов взаимодействия с родителями (законными представителями):

Направления	Диагностико-	Просветительское и
	аналитическое	консультационное направление
Задачи	направление	
Информирование родителей	опросы, социологические	групповые родительские собрания, конференции, круглые столы,
Просвещение родителей	срезы, индивидуальные	семинары- практикумы, тренинги и ролевые игры, консультации,
Ответственное и осознанное родительство	блокноты, «почтовый ящик», педагогические беседы с родителями	педагогические гостиные родительские клубы и другое; информационные проспекты,
Сотрудничество и установления партнёрских отношений	(законными представителями); дни (недели) открытых дверей, открытые	стенды, ширмы, папки- передвижки для родителей (законных представителей); сайт МДОБУ № 34 и социальные
Вовлечение родителей в образовательный процесс	просмотры занятий и других видов деятельности детей.	группы в сети Интернет; медиарепортажи и интервью; фотографии, выставки детских работ, совместных работ родителей (законных представителей) и детей. Включают также и досуговую форму - совместные праздники и вечера, семейные спортивные и тематические мероприятия, тематические досуги, знакомство с семейными традициями.

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с обязательной частью Программы.